



## Guerra Irán-Israel: ¿Por qué Trump ve ahora tentador involucrar a EU?

El estallido del conflicto bélico entre las dos potencias de Oriente Medio ha dejado expuestas las debilidades de los dos enemigos y una ventaja del tercer país en discordia: Estados Unidos.

# Guerra Irán-Israel: ¿Por qué Trump ve ahora tentador involucrar a EU?

EU es el único país del mundo que cuenta con un arma capaz de penetrar en el búnker subterráneo donde el régimen de los ayatolás enriquece uranio para fabricar la bomba nuclear

## Oriente Medio

**Fran Ruiz Perea**

munido@cronica.com.mx

*¿Por qué Israel eligió el viernes 13 para atacar?*

Hay al menos tres razones para que Israel haya dejado atrás décadas de amenazas bélicas contra la República Islámica:

Una razón matemática: el primer minuto del viernes 13 de junio concluyó el ultimátum que impuso Donald Trump al régimen de Teherán para que renunciara (por escrito y mediante negociaciones directas con EU) a fabricar bombas nucleares.

Otra técnica: el jueves 12 de junio (pocas horas antes de los bombardeos), la Junta de Gobernadores del Organismo Internacional de la Energía Atómica (OIEA) aprobó una resolución que acusa a Irán de incumplir el Tratado de No Proliferación de armas nucleares (TNP) porque se niega a garantizar que su programa nuclear no tiene fines militares. Denuncia, por ejemplo, las reiteradas negativas a las inspecciones o a explicar la presencia de partículas de uranio en lugares no declarados como "sitios nucleares", lo que evidencia que Irán está enriqueciendo uranio de forma clan-

destina.

Y una tercera puramente estratégica: El primer ministro israelí, Benjamín Netanyahu, temeroso de que Irán aceptase regresar a la mesa de negociaciones directas con EU, minutos antes de concluir el ultimátum. Un acuerdo nuclear EU-Irán no sólo dejaría sin argumentos un ataque israelí, sino que abriría la puerta a una inédita distensión entre Washington y Teherán, que mataría de celos al mandatario ultranacionalista judío y pondría en peligro sus planes para un nuevo orden "israelí" en Oriente Medio.



### **¿Por qué Trump se muestra ahora tentado a entrar en guerra?**

Porque el magnate republicano, antes que aislacionista, es un oportunista nato. De mantener hasta la semana pasada su promesa de campaña y de inicio de mandato de que, mientras él sea presidente, Estados Unidos no va a embarcarse en la guerra de otros, ha pasado a sugerir, cada vez de forma más insistente desde hace dos días, que podría involucrarse en la campaña bélica israelí.

Tras cinco días seguidos de bombardeos en uno y otro sentido, Trump (y el resto del mundo) ha descubierto el talón de Aquiles tanto de Israel como de Irán.

En el caso iraní, su sistema de defensa antiaérea es casi incapaz de impedir que los misiles iraníes impacten en sus objetivos (centrales nucleares, refineries, bases militares, científicos nucleares, comandantes de la Guardia Revolucionaria, y aunque lo niegue, civiles). El resultado, para una sociedad acostumbrada a la propaganda triunfalista, la facilidad con la que los cohetes israelíes impactan libremente en cualquier de la capital, como si vivieran en la indefensa Beirut, es tan aterrador como empezar a sumar ya los muertos y heridos por centenares.

En el otro bando, el famoso “domo de hierro” israelí no es tan infalible como se pensaba y decenas de misiles (aunque muchos menos que en dirección contraria) han logrado colarse e impactar en las tres mayores ciudades —Haifa, Jerusalén y sobre todo Tel Aviv— donde más le duele a la sociedad, en viviendas, matando a una veintena de civiles. Pero, para desesperación de Netanyahu y su equipo de halcones, el verdadero punto débil de las poderosas fuerzas israelíes es que todo indica que no puede destruir su polémico programa nuclear.

Y es aquí donde entra en juego Estados Unidos, ya que sus fuerzas armadas son las únicas en el mundo que cuentan con un arma capaz de penetrar en

el búnker subterráneo donde el régimen de los ayatolás enriquece uranio, supuestamente para fabricar la bomba nuclear.

Se trata de Fordow, una instalación con decenas de centrifugadoras nucleares de última generación, enterrada bajo una montaña a unos 90 a 100 metros de profundidad, lo que la hace extremadamente difícil de atacar.

### **¿Que arma antibúnkeres única posee EU?**

La GBU-57, también conocida como Massive Ordnance Penetrator (MOP), es la bomba antibúnker (no nuclear) más poderosa del arsenal convencional de Estados Unidos. Con una longitud de 6.6 metros y un peso de 13.6 toneladas, puede perforar hasta 61 metros de roca o concreto antes de detonar. Además cuenta con una espoleta inteligente, que activa la detonación en cuanto detecta el hueco del búnker y no al primer impacto. Su carcasa de acero reforzado también impide que la bomba explote al chocar contra la montaña.

Consciente de esta ventaja única, Trump ha empezado a alejarse del sector aislacionista del trumpismo y está contagiándose del ala más belicista.

Si al comienzo del estallido bélico y el fin de semana todavía exigía a Irán volver a las negociaciones, el martes cambió de tono radicalmente: pidió directamente una “rendición incondicional” de Irán y amenazó incluso con asesinar al líder supremo, Ali Jamenei —“sabemos dónde se esconde, pero no lo mataremos, por ahora”—, mientras que el miércoles respondió con sorna a la prensa, sobre una posible entrada de EU en la guerra que “podría hacerlo... o no podría hacerlo; nadie sabe lo que voy a hacer”.

### **¿Qué ha dicho el régimen iraní sobre la amenaza bélica de EU?**

El ministro de Defensa iraní, Aziz Na-

sirzadeh, advirtió este miércoles que ordenó orientar misiles apuntando a las doce bases militares de Estados Unidos en Oriente Medio —Jordania, Irak, Bahreín, Kuwait, Siria, Arabia Saudí y Emiratos Árabes Unidos— en caso de que Washington entre en guerra. Según dijo, todas esas instalaciones, donde están acantonados más de 40 mil soldados estadounidenses, están “a su alcance”.

Por su parte, el líder supremo de Irán, el ayatolá Ali Jameneí, lejos de amilanarse advirtió que “cualquier intervención militar de Estados Unidos causará daños irreparables” a su país. En declaraciones difundidas por medios oficiales iraníes, Jameneí calificó el ataque israelí reciente como un acto “estúpido y perverso del enemigo sionista” y aseguró que Irán “jamás se rendirá” ante la agresión extranjera.

### **¿Por qué el trumpismo aislacionista presiona para que EU no entre en la guerra?**

La voz cantante la llevan dos aliados que ya no están en el primer círculo de asesores de Trump, pero que siguen siendo muy influyentes en las redes sociales: Tucker Carlson y Steve Bannon.

Carlson ha sido especialmente crítico con la idea de atacar instalaciones nucleares iraníes, advirtiendo que eso “provocará casi con certeza la muerte de miles de estadounidenses en bases en todo Oriente Medio” y que el costo económico y en seguridad nacional sería altísimo. En su opinión, una intervención militar directa solo beneficiaría a los “belicistas” y al “Estado profundo”, no al pueblo estadounidense.

Bannon, por su parte, argumenta que involucrarse en esta guerra fracturaría la coalición política de Trump, que se basa en el lema “Estados Unidos Primero” y en evitar conflictos extranjeros innecesarios. Cree que la guerra desviaría la atención de prioridades internas como la seguridad fronteriza y la economía.



Ambos comparten una visión nacionalista y aislacionista: prefieren que EU se concentre en sus propios problemas antes que actuar como “policía del mundo”. **¿Qué opina el exilio iraní y por qué el ejemplo sirio es la clave?**

La disidencia iraní, tanto dentro como fuera del país, ve la posible caída del régimen de los ayatolás como una oportunidad histórica para refundar Irán sobre bases democráticas, laicas y respetuosas de los derechos humanos. Muchos opositores lo llaman abiertamente el “régimen del terror” por su historial de represión, ejecuciones masivas y cen-

sura sistemática.

Uno de los grupos más activos, el Consejo Nacional de Resistencia de Irán (CNRI), liderado por Maryam Rajavi, ha declarado que el colapso del régimen es inevitable y que ya existe una estructura alternativa lista para asumir el poder. Según ellos, la sorprendente y rápida caída del régimen de Bashar al Asad en Siria, desmontó el mito de su poderío (respaldado por el ruso Putin) y ha sido un catalizador psicológico para los iraníes, demostrando que incluso las dictaduras más arraigadas pueden caer ●

**La voz cantante la llevan dos aliados que ya no están en el primer círculo de asesores de Trump, pero que siguen siendo muy influyentes en las redes sociales: Tucker Carlson y Steve Bannon.**



El sistema antiaéreo israelí trata de impedir que impacten misiles iraníes sobre la ciudad de Tel Aviv, en la quinta noche consecutiva de bombardeos.